

Domingo 3 de octubre 2021

UNA PROPUESTA PARA CELEBRAR EN CASA.

Federico cp y Carlos cp

“Vamos haciendo esta libertad”.

Volvemos a armar nuestra mesa de celebración.

Vamos a necesitar: **pan, fruta, agua vino, jugo, un mate o un te** (lo que les resulte más simple y significativo)

Colocamos **una vela, el Evangelio, flores** algún otro **símbolo** y/o algunas **fotos** que quieran tener en esta celebración.

Pueden tener preparada **la canción**, letra y el audio.

Preparamos el corazón para celebrar.

Una vez más nos encontramos con la promesa de **seguir nutriendo nuestro andar**, al contemplar nuestra vida desde **la sabiduría de Jesús**.

El Evangelio nos pone de frente a **esta vocación de “ser libres para amar”**, grabada a fuego en nuestro corazón por el mismo Dios que es Amar. Por eso lo **vamos a ver a Jesús enfrentando como siempre a esas “estructuras”**, esas “maneras de relacionarnos” que oprimen y matan la vida.

Y Jesús nos explicará **por tercera vez** que tenemos que poner **el corazón en los más pequeños**:

- Hace dos domingos atrás los discípulos estaban discutiendo sobre quién era el primero... y colocó un niño en medio: “*Todos los talentos que Dios te ha regalado son para servir, empezando desde los pequeños*”.
- El domingo pasado nos dice que “*no tenemos que escandalizar a los pequeños con nuestras ambiciones*”.
- Y... ahora se enoja con sus discípulos porque impiden que se acerquen unos niños a él. Les dice que “*tenemos que aprender a confiar como los niños*”.

Aquí hay una clave que tenemos que seguir profundizando: “Sea donde tengas los pies (lugar social), **seguir aprendiendo a poner el corazón en “los pequeños”** y ... orientar la mirada hacia el horizonte del Sueño de Dios, para gestar y parir un mundo más humano.

Entremos en sintonía de celebración...

Primer paso: Contemplamos nuestra vida

Encendemos la vela, confiando en esta **Presencia viva de Dios que es Amar**, que es como la **Tierra que nos sostiene y nos nutre**, su **Espíritu** es como el viento **que nos despierta y nos alienta**. Su Presencia es tan cercana como **el latido de nuestro corazón**, así de cerca **está Jesús**, nuestro Hermano y Maestro.

“En el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo”.

Como siempre le pedimos a **la poesía y a la música** que vayan despertando y templando nuestro corazón... esta vez con la canción: **“Esa libertad que soñamos”** de Victor Heredia.

ESA LIBERTAD

QUE SOÑAMOS

Victor Heredia

Quien dice sueño, dice mañana,
quien dice espero puede contar,
con esa luz que brilla en los ojos
de los que esperan la claridad.

Quien dice ofrezco, ofrece vida,
se está ofreciendo a sí mismo un pan,
un pan redondo como el futuro,
como el que viene empujando ya.

PARECE SER QUE LOS TIEMPOS
CAMBIAN,
PARECE SER QUE LA VIDA VA
POQUITO A POCO Y CON LA
EXPERIENCIA VAMOS HACIENDO
ESTA LIBERTAD.

ESA LIBERTAD QUE SOÑAMOS,
ESA LIBERTAD QUE PELEAMOS,
ESA LIBERTAD QUE ESPERAMOS,
ESA LIBERTAD QUE GANAMOS.
COMPAÑERO, COMPAÑERA
ESA LIBERTAD.

ESA LLUVIA TIerna CAYENDO
SOBRE UN NUEVO PUEBLO
CRECIENDO,
ESTE CONTINENTE Y SUS SUEÑOS
DE INTEGRAR SU TIERRA
Y SU CIELO.
COMPAÑERO, COMPAÑERA
ESA LIBERTAD.

A veces pienso que es imposible
a veces pienso que se podrá
y el cóndor vuelve a pasar volando
como un emblema de eternidad.

Los invitamos a **repetir alguna frase** que nos toca más en este momento. Buscamos que **sigan resonando** esta canción para que nos temple el corazón.

Tiempo personal:

Dice el poeta: “*Esa libertad que soñamos, peleamos, esperamos, ganamos...*”. La libertad, esta vocación a ir siendo libres, esta grabada a fuego en el corazón y no nos deja tranquilos, si bien muchas veces podemos sentir y decir: “*A veces pienso que es imposible, a veces pienso que se podrá...*”.

- Aquí te invitamos a detenernos, en **esas experiencias personales, familiares, comunitarias, laborales**, que llegaste a pensar-sentir: “*a veces pienso que es imposible y a veces pienso que se podrá*”.
- Es decir: Apostaste por algo, un proyecto, una decisión, que estaba latiendo fuerte en tu corazón y las tensiones, las dificultades te llevaron a sentir que “*era imposible...*”, y capaz que después sentiste... “*sí, se podrá*”.

Si te ayuda, te proponemos escribirlo.

Los invitamos a **compartir**. Si estas solo/a, lo podes hacer después.

Reflexión:

Lo hemos dicho otras veces, cuando rezamos en el Padrenuestro junto con Jesús: “*Hágase tu voluntad, así en la tierra como en el cielo*”, estamos diciendo: “*Que podamos ser libres para amar*”. Esa es la voluntad de Dios. Dios que es amar, nos hizo para crear lazos, para generar encuentros, para sostenernos unos a otros, **como hemos sentido el abrazo sostenido y nutritivo de nuestra madre, durante 9 meses en su vientre**. Está grabado a fuego en nuestro corazón, por eso el poeta dice: “*Quien dice sueño, dice mañana, quien dice espero puede contar, con esa luz que brilla en los ojos de los que esperan la claridad*”. Esa “*luz*” **brilla en nosotros**, como decíamos el domingo pasado.

Desde esa libertad, hemos ido construyendo “**estructuras**”, es decir “**formas de relacionarnos**” que pueden **favorecer la vida, ayudarla a crecer** o todo lo contrario, **oprimirla, explotarla hasta matarla**. “*Las estructuras*” son: “*los diversos modelos de familia*”, “*cómo se entiende la escuela, la*

educación”, “la manera cómo está organizado el trabajo y la economía”, “las estructuras eclesiásticas” y muchísimas más. **Estas “estructuras” si bien se supone que tienen que favorecer la vida, para eso las creamos**, muchas veces no es así o decididamente son estructuras perversas que excluyen y violentan la vida como por ejemplo: “**el racismo**”.

En medio de cualquiera de esas “**estructuras-maneras de relacionarnos**”, ahí estamos, atravesados por ellas, “las respiramos”. Es probable que esa “*libertad que soñamos, peleamos, esperamos y ganamos*” **nos hizo una y otra vez luchar para que esas “estructuras” cambien, mejoren de alguna manera**. Ahí habremos experimentado que “*es imposible*” y otras veces que “*si! se podrá*” como reflexionamos y algunos pudieron compartir.

Preparándonos para la lectura del Evangelio que ahora vamos a leer, nos vamos a detener una vez más sobre estas **estructuras del “patriarcado” y del “machismo” que vivimos desde hace miles de años**... y que todavía siguen muy vigentes. Es decir: “**Se naturalizan asimetrías, menosprecios, maltratos, violencias, injusticias... entre los varones, las mujeres, y la diversidad de géneros**”.

Esta es “una manera de relacionarnos” que no tiene nada que ver con “la voluntad de Dios”, por eso gracias al coraje de millones de mujeres, a través de cientos de movimientos y organizaciones, **nos vienen ayudando a crear otra conciencia, gestando y pariendo otro mundo posible**.

Así y todo **los datos son alarmantes**. Un informe de una organización mundial de la Iglesia, que se llama: **Talitha Kum** nos dice, con datos de la ONU: “*Las siguientes estadísticas ilustran los escandalosos niveles de violencia contra las mujeres en todo el mundo*”:

- *En todo el mundo, se calcula que 736 millones de mujeres -casi una de cada tres- han sufrido violencia de pareja, violencia sexual fuera de la pareja o ambas al menos una vez en su vida (el 30% de las mujeres de 15 años o más).*
- *Cada día, ciento treinta y siete mujeres son asesinadas por un miembro de su familia. Se estima que de las 87.000 mujeres que fueron asesinadas intencionalmente en 2017 en todo el mundo, más de la mitad (50.000) fueron asesinadas por sus parejas o familiares. Más de un tercio (30.000) de las mujeres asesinadas intencionadamente en 2017 fueron asesinadas por su pareja actual o anterior*”.

Y para nombrar **otro dato alarmante que duele en el alma**:

- *“Una de las principales lacras de la sociedad de consumo es la explotación y el tráfico de seres humanos. El Informe Mundial sobre la Trata de Personas 2014 de la ONU afirma que, a nivel mundial, las mujeres y las niñas representan el 65% de las víctimas de la trata detectadas.*
- *Las formas más frecuentes de trata de mujeres son la explotación sexual (77%) y el trabajo forzado (14%). A nivel mundial, los matrimonios forzados representan el 1% de la explotación entre las víctimas de la trata detectadas, aunque esta cifra es mucho mayor en algunas regiones”.*

En medio de esta estructura milenaria, “machista y patriarcal”, que genera tanta crueldad y tanta muerte... tambien, como decíamos, hay millones de mujeres que cada día le ponen el cuerpo a lo que cantamos: “*Quien dice ofrezco, ofrece vida, se está ofreciendo a sí mismo un pan, un pan redondo como el futuro, como el que viene empujando ya*”. Por eso ahí donde estamos, con decisión, podamos escuchar este clamor de libertad y “*poquito a poco y con la experiencia vayamos haciendo esta libertad*”, gestando y pariendo un mundo más justo, equitativo, diverso, un mundo más humano.

Esta reflexión... **¿Qué me provoca?, ¿Qué me hace pensar?**

Segundo paso: Escuchamos el Evangelio, La Sabiduría de Jesús

Según la Comunidad de Marcos 10, 1-16

"Jesús dejó aquel lugar y se fue a los límites de Judea, al otro lado del Jordán. Otra vez las muchedumbres se congregaron a su alrededor, y de nuevo se puso a enseñarles, como hacía siempre. En eso llegaron unos fariseos que querían ponerle a prueba, y le preguntaron: «¿Puede un marido despedir a su esposa?» Les respondió: «¿Qué les ha ordenado Moisés?» Contestaron: «Moisés ha permitido firmar un acta de separación y después divorciarse.» Jesús les dijo: «Moisés, al escribir esta ley, tomó en cuenta lo tercos que eran ustedes. Pero, al principio de la creación, Dios los hizo hombre y mujer; y por eso dejará el hombre a su padre y a su madre para unirse con su esposa, y serán los dos una sola carne. De manera que ya no son dos, sino uno solo. Pues bien, lo que Dios ha unido, que el hombre no lo separe.» Cuando ya estaban en casa, los discípulos le volvieron a preguntar sobre lo mismo, y él les dijo: «El que se separa de su esposa y se casa con otra mujer, comete adulterio contra su esposa; y si la esposa abandona a su marido para casarse con otro hombre, también ésta comete adulterio.» Algunas personas le presentaban los niños para que los tocara, pero los discípulos les reprendían. Jesús, al ver esto, se indignó y les dijo: «Dejen que los niños vengan a mí y no se lo impidan, porque el Reino de Dios pertenece a los que son como ellos. En verdad les digo: quien no reciba el Reino de Dios como un niño, no entrará en él.» Jesús tomaba a los niños en brazos e, imponiéndoles las manos, los bendecía."

Nos quedamos **un rato en silencio** para que siga resonando en nosotros el **Evangelio**. Si quieren lo pueden **volver a leer o volver a escuchar**, para quedarnos *un rato más contemplando al Maestro*.

Reflexión

La sociedad que vivió Jesús era totalmente patriarcal y machista. En relación al divorcio, el varón tenía todos los derechos a su favor para echar a su mujer, lo único que distutían dos maestros fariseos muy respetados, era si se divorciaban por algo que ellos consideraban "grave" o por algo tan simple como quemar la comida.

En Jesús se agitaba ese anhelo de libertad, esa "*libertad que soñamos, esperamos, peleamos...*", por eso cada encuentro agradable o desagradable, era una oportunidad **para caer aun más en la cuenta de este Sueño de Dios**. A veces sentía que "*era imposible*" cambiar tantas estructuras injustas y otras veces sentía que "*si! es posible*". Lo cierto que ahí estaba una y otra vez poniéndole el cuerpo a "*la voluntad de Dios*" que es "**ser libres para amar**". De hecho entre sus discípulos había discípulas ya lo sabemos, eso era mal visto en esos tiempos. **Jesús iba quebrando "estructuras" y abriendo conciencias.**

Así traduce Carlos Bravo Gallardo, en Galilea año 30, la respuesta de Jesús:

- "Y Jesús les dijo: «Pero ¿por qué escribió Moisés aquello? Porque por la cerrazón de sus corazones no eran capaces de cumplir el proyecto de Dios. Pero al principio de la creación no fue así; Dios los creó varón y mujer; a ambos los creó el mismo Dios. Más aún: la mujer es razón suficiente por la que se justifica que el hombre deje a su padre y a su madre, sus raíces, su protección para unirse a ella de tal manera que ya no son dos seres sino uno solo. Por eso, lo que Dios ha unido, que el hombre no se atreva a separarlo».
- La novedad de esta afirmación de Jesús saltaba a la vista; en su interpretación desautorizada no

sólo las opiniones de aquellos respetados maestros, sino incluso la misma motivación de la ley de Moisés. Y daba por tierra con las pretensiones de superioridad farisea, que despreciaba a la mujer, como despreciaba a los niños, a los pobres, a los enfermos, al pueblo. Nuevamente se ponía Jesús de parte de los rechazados, los marginados, los ‘sin derechos’, al defender a la mujer.

- *Pero los discípulos compartían las mismas ideas de los fariseos en esto; por eso no entendieron y, ya en casa, le preguntaron sobre lo que acababa de afirmar. Jesús no explicó mucho más; simplemente les amplió las consecuencias de aquello: «Quien repudie a su mujer y se case con otra, comete adulterio contra la primera; y lo mismo la mujer: si repudia a su marido y se casa con otro comete adulterio».*

Como sabemos este es un tema muy complejo, porque a este texto se lo ha usado para muchas cosas. Lo que si queremos insistir, **es que Jesús esta a favor de seguir expandiendo en nosotros la conciencia de que nuestro Dios que es amar**, nos convoca una y otra vez a ser libres para crear lazos de amor, para asumir el desafío artesanal de amar y dejarnos amar. Claramente si “la cancha esta inclinada” hacia los varones, Jesús estará siempre despertandonos y alentandonos a que generemos otra dinámica, nuevas formas de relacionarnos, nuevas estructuras.

El gesto final con los niñ@s define cómo Jesús pone en juego su libertad. Se enoja con los discípulos porque además de no entender que las mujeres tienen los mismos derechos que los varones, ahora pretenden impedir que unos niñ@s se acerquen a él. Y no solo “**los abraza**”, sino que “**los pone como referencia del Reino**”, del Sueño de Dios. Como si les y nos dijera: “*Si quieren descubrir y vivir según Dios que es amar; tienen que hacerse como niñ@s, tienen que aprender a confiar como ell@s. Confiar para seguir creando “estructuras”, “nuevas maneras de relacionarnos” que esten en sintonía con el anhelo de Dios*”.

Nuestra iglesia sigue siendo muy patriarcal y machista... sin embargo algo hemos avanzado. Necesitamos seguir aprendiendo de nuestro Maestro Jesus a **seguir cambiando tantas estructuras injustas** y hacerlas junto con otras y otros, confiando que “*poquito a poco y con la experiencia, vamos haciendo esta libertad*”.

Nos podemos preguntar: **¿Qué nos parece esta reflexión? y... ¿Cómo la relacionamos con lo que veníamos compartiendo?**

Tercer paso:Comunión. “Dejarnos abrazar por Dios que es AMAR”

Siguiendo nuestro lema, **entremos en un clima aun más orante.**

“Miremos nuestro pasado con gratitud...”

- **Demos gracias por tantas mujeres que han tenido el coraje de decir “basta”** y han posibilitado otras dinámicas de vida. Podemos recordar a mujeres que conocemos y otras que nos han contado o nos ha llegado información de ellas. **Digamos sus nombres.**

“Vivamos el presente con pasión...”

- **“Jesús, hermano querido, vos que pusiste tu corazón en “los pequeños”, en los “explotados y excluidos”, ayudanos en este presente, a seguir cambiando este patriacado y machismo que tanta violencia y muerte genera”.**

“Abracemos el futuro con esperanza”.

- Renovemos nuestra esperanza, **confiemos en la presencia animante del Espíritu que no nos deja tranquilos**, que nos convoca una y otra vez a ser libres para amar. Que nos de coraje para seguir cambiando tantas estructuras injustas.

Con todo lo que venimos reflexionando, **te invitamos a rezar**, con **esta oración**, hecha por esta organización eclesial llamada: “**Talitha Kum**”. Una gran red, que está en 53 países, **contra la trata de personas**, creada por la vida religiosa femenina en la década de los 90.

“Dios Padre y Madre,
desde la circularidad de esta mesa común fraterna y sororal, te pido:
Abre mis ojos, para mirar con visión lúcida y compasiva
las heridas de tantos siglos de ignominia hacia nosotras.
Ante las manos atadas que guardan y callan el dolor,
y haz de mis manos ternura y gesto de sanación.
“Queremos el pan y las rosas”
Sí, queremos el pan de la justicia y el derecho,
donde no haya más desigualdad, ni más violencia.
Queremos las rosas de la belleza y la vida plena para todas,
queremos sentirnos cuidadas con tu amor.
Y aunque los vientos soplen fuertes,
resistiré, seguiré en pie y jamás me rendiré.
Creo que Tú nos creaste como hermanos y hermanas,
creo que es posible la vida nueva que anhelamos,
creo en los gestos de humanización como verdadera profecía de sanación,
para esta pandemia que padecemos las mujeres.
Sostenme con tu amor y abrázame con tu gracia, eso me basta,
así, en estos tiempos difíciles,
seguiré siendo portadora de alegría y esperanza
tejiendo historias de redención. Amén

Ahora pongamos toda nuestra atención en **el pan, fruta, el vino, el jugo, el mate o un te** (*Lo que hayamos elegido*). Ellos nos alimentan, nos nutren, se harán parte de nosotros. Sabemos que son fruto de este encuentro entre **la madre tierra y nosotros, sus hijas e hijos**. Con ojos de asombro los colocamos en el centro.

Agradecemos que **Su Espíritu** nos anima como este aire que respiramos. Su amor permanece en nosotros.
Con sencillez y profundidad, **damos gracias**, confiando en la promesa de Jesús:
◦ “*Donde hay dos o más reunidos en mi Nombre, yo estoy*”.
Bendecimos esos dones con nuestras palabras y gestos, *lo que brote del corazón*.
◦ Los **comemos y bebemos en silencio**...

En ese silencio dialogamos con Jesús, nuestro Maestro.
◦ Después de comer y beber... los que quieran **hacemos nuestra oración en voz alta**.
Respondemos: “**Jesús sabemos que nos escuchás**”.

Rezamos **el Padrenuestro**, en comunión con la humanidad y la Madre Tierra.

Rezamos también a **María nuestra Madre que nos ilumine** para que podamos seguir amplificando nuestra conciencia.

- Les proponemos *hacer dos cambios en el rezo del Ave María.*
 - En vez de decir: “**pecadores**” digamos “**hijos o hijas**”, porque esta es nuestra vocación común. Así nos mira María como sus hijas e hijos.
 - En vez de decir: “**muerte**” digamos: “**Pascua**”. Porque nosotros miramos a la muerte de frente y también creemos en la Resurrección. La palabra Pascua integra las dos: muerte y resurrección.

Para nuestra Bendición final, les proponemos que nos digamos unos a otros mirándonos a los ojos: **“que sigas aprendiendo a ser libre para amar”**

Nos ayudan para armar estas celebraciones ...

1. Nos ayuda mucho escuchar “**UN TAL JESÚS**”. Los invitamos a escuchar: *Para comprender la tensión con su familia en Nazaret escuchen: Nº 71 “lo que Dios ha unido”.*

Lo pueden buscar por Google o YouTube con solo poner “un tal Jesus”.

-Para los que no conocen este recurso les contamos que se trata de la narración de la vida de Jesús, desde la Teología Latinoamericana. Elaborada por dos excelentes Biblistas y comunicadores sociales, discípulos de Jesús: José Ignacio y María López Vigil (son hermanos de sangre).

-Lo armaron en forma de RADIOTEATRO. Son 144 programas de 14 minutos cada uno.

Desde el cap. 1 al 130: Los radioteatros nos comparten al Jesús de 30 años, que va descubriendo y viviendo apasionadamente su vocación. Hasta la pasión, muerte y resurrección.

Desde el 131 al 144: María les cuenta a los discípulos/as de Jesús, los primeros años de su vida. Termina con la fiesta de Pentecostés.

Se lo recomendamos. Son muy buenos. Ayudan para que te ubiques en esos tiempos y aclara mucho la interpretación del texto bíblico.

Es un recurso para nutrir nuestra fe y nuestra esperanza en Jesús. Además lo pueden usar en sus reuniones y encuentros.

2. El libro de **Carlos Bravo Gallardo SJ “GALILEA AÑO 30”**, porque la liturgia nos propone ir leyendo el Evangelio de Marcos, así como lo hicimos con el Evangelio de Mateo el año pasado.

*-Carlos se Doctoró en Biblia presentando su libro: “**Jesús hombre en conflicto**”. Al poco tiempo decidió re-escribir el Evangelio de Marcos, como si nos escribiera HOY: “**Galilea año 30**”. Nos explicamos.*

*-Para escribir el Evangelio de Marcos, que hoy leemos, sabemos que hubo un “**tiempo del hecho histórico**”:*

***Jesús en Galilea-Jerusalén del 0 al año 33**, un “**tiempo de memoria oral**”: unos 40 años entre sus seguidores, un “**tiempo del escritor**” : La comunidad donde estaba Marcos, cerca de Roma, alrededor de los años 70. Y... estamos nosotros que lo **leemos**., en este “**tiempo, en el año 2021, en América Latina**”*

*-Carlos tiene en cuenta estos **4 “tiempos”** y... re-escribe el Evangelio. El libro es excelente. Sencillo y profundo. Se los recomendamos. **En este link** lo pueden abrir y bajar gratis:*

<https://jesuitas.lat/uploads/galilea-ano-30/CARLOS%20BRAVO%20-%201989%20-%20GALILEA%20AO%2030.pdf>

3. JOSE ANTONIO PAGOLA

Si ponen en google “**Comentarios bíblicos de José Antonio Pagola**” se van a encontrar con sus reflexiones sobre los textos del domingo. Para cada domingo tiene varias homilías porque son de diferentes años.

*Contentos de poder ofrecerles estas celebraciones,
los/as abrazamos
Federico cp y Carlos cp*

Preparamos el corazón para celebrar.

Primer paso: Contemplamos nuestra vida

Segundo paso: Escuchamos el Evangelio, La Sabiduría de Jesús

Tercer paso: Comunión. “Dejarnos abrazar por Dios que es AMAR”.